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口述实录

武汉援沪医生：

这一次，换我来守“沪”，艰难一定会过去

方舱的病人绝大部分都是轻症，新冠肺炎本身的治疗并不

难，反而有很多其他疾病的需求，因此我们在人员配备上也充

分考虑到了这一点，来沪人员以感染科、呼吸、心内、神经内

科为主，同时包括中医、心理专家，通过不同学科的搭配，满

足病人多样治疗的需求。

另外，江汉方舱医院作为全世界创建的第一家方舱医院，

其运行模式是武汉医疗队和国家医疗队一起研究制定的，曾获

得中国质量奖等多项大奖，2020 年，江汉方舱医院还被评为全

国抗疫先进组织。所以我们也把之前总结的经验制度全部带过

来了。

当然，上海的情况跟在武汉不一样，面对奥密克戎，具体

做法也会有变化，所以等上海指挥部统一安排后，我们也会再

具体落实，我们已经做好准备。两年前，人们称武汉为英雄的

武汉，现在上海也一样是英雄的上海。作为过来人，我们也希

望上海市民能够安安心心地待在家里，等这段艰难的时间过去，

它一定会过去！

为单位，减少聚集，然后拉开排队距离，尤其是直接拉开口罩

要暴露的时候，一定要拉开距离，这样可以降低交叉感染的风

险。4 月 4 日的采样过程中，很多居民说我们的检测动作又专

业又规范，速度还很快。还夸我们消毒到位，脱下口罩很放心，

这是我们很欣慰的地方。

我们的大白也非常给力，再苦再累也没有叫苦的，比如我

们承担上门检测任务的一个同事，累计爬了 70 多层楼，穿着防

护服、戴着口罩、面罩，出了汗也不能擦。全副武装之下，这

个运动量是非常不容易的，回来以后都快累趴下了。

上海的社区治理水平也确实非常高，工作非常细致，双方

配合得很好。按照我以前在武汉的工作习惯，我会到各个核酸

检测的点位上巡视一遍，然后根据场地实际情况，调整一下布局。

但这次在上海，我在镇里的指挥中心就能看到各个点位的情况，

根据监控可以看到实时进展，动态调整人员分布，一声令下马

上执行，提高了工作效率。比如当时有两个采样点位的人员太

近了，有交叉感染的风险，电话下达指令后，两分钟内就全部

拉开了；如果发现哪里排队特别长，要适当增加点位，设计一

下路线，十几分钟之内也能够完成。 

因此，我们 7 点半正式开始以后，大概下午 2 点多就完成

了大约 13 万份的采样任务，效率很高。

我们的任务是支援方舱医院，方舱医院尚未完工，这两天

我们在酒店休整，所有的同事也开始做相应的培训演练，包括

穿戴防护服，应急情况的处理方法等，我们要把相关知识快速

捡起来，一旦出现任务马上执行。

事实上，我们这批来沪的医疗队员，主要班底都是来自江

汉方舱的原班人马，尤其是管理层也是当时江汉方舱的核心力

量，比如我们的领队孙晖（协和医院党委副书记）就是当时江

汉方舱医院院长。

杨超所在的武汉协和医院医疗队牵头管理新国博W1方舱医院。4月 19日，W1改造为亚定

点医院，收治普通型和合并较复杂基础疾病患者。4月 21日完成队伍整合、舱内改造，开始收治

患者。5月28日，武汉第一批援沪医疗队站好了最后一班岗，与上海市第一人民医院顺利完成交接。

5月31日，杨超坐上了回武汉的列车。他表示：“祝福上海，也祝福英雄的上海人民。明天会更好！”

记者手记：

离开上海前，杨超和同事们雨中参观外滩。


